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Melle Marie-Emilie NAVEL, chargée de mission natura 2000 à la Mairie de Gèdre  

M. Michel MAUPEU, Conseiller Municipal de Gèdre 

M. Jacques BEHAGUE, Conseiller Général du Canton de Luz-Saint-Sauveur, Président des 
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Mme Carine MARFAING, Parc national des Pyrénées, Garde au  secteur de Luz-Saint-Sauveur 

M. Franck St HILAIRE, Chef de la centrale EDF à Pragnères 

Mme Hélène DEVIN, animatrice au Centre de Ressource sur le Pastoralisme et la Gestion de 

l’Espace 65 

M. Ludovic OLICARD, Chargé de mission au conservatoire botanique National des Pyrénées et 

de Midi-Pyrénées 

M. Pascal DUNOGUIEZ, Office National de la Chasse et de la Faune Sauvage 
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M. Jean-Louis PUJO, Société des Chasseurs Barégeois 
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M. Pierre PALASSET, Commission Syndicale de la Vallée du Barège 

 

ExcusésExcusésExcusésExcusés    :::: 
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M. Johann MOUGENOT, Sous-préfet d’Argelès-Gazost, président du site « Pic Long – 
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M. J-C. MORLAIS, Président de la Fédération Française de Randonnée Pédestre des Hautes-

Pyrénées 

M. DEBELLEFON, Président de l'Association Mont Perdu Patrimoine Mondial 

M. le Président des Hautes-Pyrénées Tourisme Environnement 

M. A. COLEIN, Directeur du RTE-GET Béarn. 
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Pour les MAET :  

M-E NAVEL rappelle que l’outil MAET « Maintien de la richesse floristique d’une prairie 

naturelle » est l’outil s’adaptant au mieux à la demande sur ce territoire. Il a été mis en place 

dès 2009 sur le périmètre du site Natura 2000 d’Ossoue, Aspé Cestrède et notamment le 

plateau de Saugué, dont le soutien de la fauche est une des priorités du DOCOB. La mesure a 

été étendue au site Natura 2000 du Pic Long Campbielh. La chambre d’agriculture a été 

durant 3 années, maîtrise d’œuvre sur ce projet. Plusieurs îlots diagnostiqués n’ont pu être 

engagés pour plusieurs raisons : retard de la végétation à cause de la neige tardive, parcelles 

pacagées difficiles d’entretien, invasion par de la Grande Berce, et également la crainte des 

agriculteurs de s’engager sur 5 ans. Cependant, le bilan de contractualisation sur ce secteur 

est tout de même positif avec plus de 30% des parcelles de fauche engagées. 

 

Prévision 2012 : Restauration de rigoles 

M-E NAVEL explique qu’une des mesures de réalisation de la fiche action passera par la 

sollicitation d’un groupe d’étudiants d’une école d’ingénieur de Toulouse, l’ENSAT, afin 

qu’ils réalisent un état des lieux de ces rigoles : localisation et hiérarchisation. Le but est de 

cibler les rigoles qui ont le plus grand intérêt sur le plateau de Saugué, en vue de leur 

réhabilitation. 
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M-E NAVEL rappelle que l’estive d’Aspé est fréquentée depuis plusieurs années par un 

troupeau Béarnais (père et fils). Plusieurs aménagements pourraient être apportés à cette 

cabane pour améliorer son confort. En 2011, les travaux d’électrification de la cabane ont 

été achevés. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Enfin M-E Navel rappelle brièvement les fiches-action non citées dans le diaporama, mais 

pour lesquelles un travail  est en cours, ou à lancer ultérieurement : 

- T2. Aménagement et valorisation du plateau de Saugué : Travail à lancer en 2012 

- T4. Projet INTERREG CSVB Sentier de la Bernatoire: les travaux débuteront en 2012 et 

s’étaleront sur 3 ans. 

- Actions pastorales : «  réouverture de milieu », sont repris plus bas dans le power point ; 

tout comme les actions de suivis faune et flore. 
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M-E NAVEL rappelle que les chasseurs Barégeois et la FDC1 65 ont été sollicités afin 

d’intervenir dans le cadre de différentes actions prévues par le DOCOB ZPS « Cirque de 

Gavarnie ».  

 

M. ADISSON demande à ce que l’on vérifie les dates de la convention d’attribution des aides 

afin de pouvoir demander un prorogation si besoin est.  

 

 

 

                                                 
1 FDC 65 : Fédération Départementale des Chasseurs des Hautes-Pyrénées 
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Dans le cadre des actions de réouverture de milieux qui concernent plusieurs DOCOBS, 

l’animatrice présente par secteur : la cartographie et le détail des itinéraires techniques 

envisagés. 

 

 
 

     
 

 
 

La partie concernant le secteur d’Ossoue, ne sera pas maintenue dans le programme de la 

stratégie nationale de la biodiversité, car non prioritaire pour la CSVB. 
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Ci-joint la cartographie ainsi que l’ITK2 réalisée et non retenu suite aux conclusions tirées de 

l’expert (M. Menoni), pendant la sortie du 15 novembre 2011. 

 

 

 
 

 

                                                 
2 ITK : Itinéraire Technique 
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M-E NAVEL explique qu’une demande de financement supplémentaire sera déposée pour la 

période 2012-2014 pour une maîtrise d’ouvrage FDC 65 dans le cadre de la poursuite des 

différentes actions prévues par le DOCOB ZPS « Cirque de Gavarnie ». 

René MENARD précise que les enveloppes de financement FEADER seront diminuées pour 

l’année 2012, et qu’une priorisation des dossiers sera nécessaire, mais non arrêtée à l’heure 

actuelle. 
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M-E NAVEL rappelle l’objectif de la convention qui vise à aménager des modalités de chasse 

en battue au sanglier sur 2 sites de nidification du Gypaète barbu : Ayrues et Ossoue. Elle 

évoque les modifications qui ont été effectuées suite au dernier COPIL. Le GVA3 et la CSVB 

ont ainsi été rajoutés au groupe technique et le mode de délibération modifié. Aujourd’hui, 

la ratification n’est toujours pas effective, à cause d’un différend qui porte sur la délimitation 

du périmètre d’Ayrues. 

 

J-L PUJO rappel qu’une sortie en 2008 avait permis à la société des chasseurs Barégeois de 

faire une proposition de périmètre dans le cadre de la mise en place de la fiche action. Des 

repères caractéristiques sur le terrain (gros rochers, cours d’eau..) ont été privilégié et 

l’emplacement des 2 postes de battue existants pris en compte. Il ajoute que le bruit varie 

en fonction de la distance, du vent, du relief ... et que la proposition faite aujourd’hui par la 

DDT ne prend pas en compte cela et ne semble pas simple d’utilisation. Malgré le fait que la 

convention ne soit pas signée, J-L Pujo précise que les chasseurs l’appliquent tout de même 

depuis 2010 (avec leur périmètre). 

 

L’animatrice propose d’organiser une sortie terrain au printemps réunissant DDT, Chasseurs, 

PNP. 

 

                                                 
3 GVA : Groupe de Vulgarisation Agricole de Luz Saint Sauveur. 
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Concernant, les clôtures pastorales désuètes situées autour de la forêt du Mourgat, les 

travaux ont eu lieu à l’automne sous maîtrise d’ouvrage de la CSVB.  
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La totalité des clôtures ont été définitivement retirées à l’automne 2011. 
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Pour le téléski du St-André : une prorogation sur l’arrêté de subvention a été demandée et 

accepté en ce début d’année 2012. Les travaux sur le St-André auront donc lieu cet été 

2012. 

 

 

 

 
 

L’animatrice rappelle le contexte de la fiche-action    LD-6    et HE-5 qui ont pour but respectif 

de limiter le dérangement et d’améliorer l’habitat du grand tétras. Deux sorties terrain ont 

été organisées et accompagnées de M. MENONI (spécialiste grand tétras_ONCFS).  
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Rappel du contexte de la fiche-action LD-6 : La clairière de la planète est très fréquentée. 

Les randonneurs empruntent le sentier non indiqué et peu marqué sur le départ qui mène au 

fond du cirque. En absence de balisage, le sentier se divise ce qui induit la divagation des 

randonneurs et peut être source de dérangement des grands tétras qui fréquentent ce site 

en période de nourrissage des jeunes. En hiver, les raquettistes descendent à l'aplomb en 

pleine forêt et hors sentier, coupant une place de chant qui n'est plus active depuis 2006. 

 

 
 

 

 

Présentation des actions prévues en fonction du type de dérangements : 

 

 
 

En parallèle des actions à mener sur le dérangement. M. Menoni préconise également 

l’entretien de certaines zones qui sont entrain de se refermer (notamment par le hêtre). 
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Le dérangement hivernale concerne également le bois de Bédérou situé en face de celui de 

Bourlic et sur lequel une réflexion commune est initiée. Une étude de fréquentation sera 

également menée par le PNP cet hiver sur site.  

 

 
 

 

C. MARFAING précise que 2 stagiaires viendront en appui sur cet fin d’hiver/printemps et 

qu’il est prévu que les agents du PNP passent entre 3 et 4 journées/semaine sur ces 2 sites 

pour la réalisation des enquêtes. 

 

Pour J. Coy, il y a une approche à la fois quantitative (fréquentation : nombre, type,) et 

qualitative (perception, tracés fréquentés, comportements...)  à mener au travers des 

enquêtes. Les résultats permettront d’affiner le message à faire passer aux randonneurs et la 

manière d’intervenir sur le site.  
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Les conclusions de la sortie avec M. Menoni préconise d’améliorer l’habitat actuel du sous-

bois de Bédérou, aujourd’hui trop fortement pacagé. Une réflexion est à lancer avec les 

propriétaires et les exploitants de la zone ce printemps/été. 
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J-L PUJO explique que les comptages des lagopèdes sont très difficiles. Ils débutent en mai 

pour la repasse 2h00 avant le jour et finissent 1h30 après le levé du soleil. Il ajoute que les 

suivis de reproduction ont également débuté cette année, mais les chiens peu entrainés sur 

un milieu rocailleux et accidenté rend la tâche plus compliquée. Il ajoute que la Fédé de 

chasse des Hautes-Pyrénées a organisé une journée de formation avec celle de l’Ariège plus 

avant-gardiste sur le sujet. 

 

 

 
 

J. COY demande à ce qu’il y est une action transversale de mise en place à l’échelle de la 

vallée de gaves, sur les mousses forestières, et que celle–ci soit portée par le PNP ou une 

autre structure adéquate.   
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J-L PUJO précise que le brûlage c’est fait dans d’excellentes conditions et que le matériel 

nécessaire pour l’intervention était minime : 4 seau pompes, 4 battes à feu et 4 torches. Il 

rappel que ce genre d’intervention est propice pour garder un paysage ouvert. Il  souligne 

l’intérêt d’une CLE4 dans la vallée, permettant entre autre d’obtenir une subvention sur 

l’achat du matériel de ce type. 

 

C. Loo explique que le dossier avait été déposé il y a 2 ans, mais que le matériel n’a pu être 

demandé et donc que la subvention est aujourd’hui perdue.  

 

H. DEVIN précise que les dossiers de demande peuvent être déposés avant la fin de l’année 

2011, pour envisager un achat de matériel sur 2012. 

 

                                                 
4 CLE : Commission Locale d’Ecobuage 
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L. OLICARD explique que les tests de germination ont encore échoué cette année, bien que 

le terrain ait été réalisé à la mi-août en se callant sur le cycle biologique des épicéas 

présents à Bagnères. 10 arbres ont été abattus pour le test mais tous les cônes présents 

étaient déjà ouverts et les graines disséminées. Le terrain devra donc se réaliser encore plus 

tôt l’année prochaine (fin juillet).   
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M. MAUPEU explique que 2 systèmes existent dans le cadre du traitement des effluents du 

Maillet : 

- Un réseau vannes sur fosse sceptique 

- Un réseau de traitement des eaux usées. 

Il précise que la police de l’eau est intervenue. Puis le SPANC a été contacté, le Procès Verbal 

doit être rédigé, pour permettre à la commune de Gèdre de faire faire un devis des travaux à 

réaliser ce printemps/été. Il ajoute que ce projet sera très onéreux pour une utilisation 

estivale de 4 mois dans l’année. 
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Après une présentation de la fiche-action et de l’avancement de celle-ci, L’animatrice  

demande à la DDT qui pourrait financer les études telles que les Evaluations d’incidences ? Et 

qui pourrait  accompagner la mairie sur ce projet ? 

R. MENARD explique que c’est un projet très lourd techniquement et financièrement. Il 

rappel que la DDT s’est retirée des missions d’accompagnement de la conduite 

opérationnelle de projet, tout comme de l’assistance à maitrise d’œuvre. 

Il souligne également le fait qu’étant sur site classé, l’obligation de réaliser une évaluation 

d’incidence s’impose.  

J. COY souligne qu’il serait intéressant de programmer le financement de ce projet sur une 

tranche dite « conditionnelle » (MOA, les travaux) et une autre dite «  ferme » (les études, la 

sélection MOE...). Selon lui, il est intéressant de déléguer la conception et la direction des 

travaux, ainsi que les constitutions des dossiers à réaliser (loi sur l’eau, évaluations 

d’incidence,...). H. DEVIN demande si les études peuvent être incluent dans le coût globale 

du projet pour espérer obtenir un pourcentage de prise en charge. J. COY explique qu’il y a 

un plafond fixé dans ce cas. M. ADISSON explique que l’étude d’incidences concerne les 

habitats/faune/flore inscrites dans le FSD (Formulaires Standard de Données). Si aucun 

impact n’est noté sur la liste du FSD, il n’y aura aucun  problème. J-G THIEBAULT précise 
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qu’il faut un arrêté ministériel pour engager des travaux sur site classé et donc un dossier 

conséquent à déposer. 
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L’animatrice précise quelques points concernant la valorisation du patrimoine écologique du 

Barrada :  

- élaborer un livret « découverte »,  

- former les accompagnateurs  

� tout en limitant le dérangement pour la faune et la flore au maximum. 

 

J. COY rappel que sur les 3500ha de forêt syndicale, la CSVB n’en exploite que 120. Selon 

lui, cette fiche-action devrait être repensée à l’échelle du massif.  Il faut redonner une 

gestion multifonctionnelle à la forêt : paysage, accueil, économie... 

J-G THIEBAULT propose de créer un groupe de travail afin que le groupe des vieilles forêts 

qui a déjà lancé quelques relevés faunistiques sur cette forêt, viennent présenter leurs 

travaux et conclusions, que ce soit aux propriétaires, comme aux gestionnaires du bois. 

Marc ADISSON souligne le fait que la modification de la fiche-action peut être intégrée à la 

révision du DOCOB prévue dans 2 ans. 
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La séance du Comité de Pilotage est clôturée à 17h00. 


